
CONSEMAC
Conselho Municipal de Meio Ambiente da Cidade do Rio de Janeiro
Câmara Setorial Permanente do Fundo de Conservação Ambiental

Ata da 48ª Reunião Ordinária - 01/02/2011

A reunião, marcada para as 10 horas, iniciou-se às 10:20 h., em segunda  convocação.

Presentes:

Carlos Osório - ONG Bicuda Ecológica (coordenador)
Carlos Alberto Bernardo Mesquita – Associação Profissional dos Engenheiros Florestais do 
Estado do Rio de Janeiro (APEFERJ) (relator desta reunião)
Jayne Melo – Conselho Regional de Química, Regional III
Eunice Rocha – Secretaria Municipal de Meio Ambiente
Paulo Motta – Instituto Chico Mendes de Conservação da Biodiverdidade. 
Nassim Boukai – Secretaria Executiva do CONSEMAC

Convidados:

Marco Antonio Carrasqueira – CRA/SMAC
Sydnei Menezes - FPJ

Faltas  com  justificativa:  Benvindo  A.  Dias, ABES-RIO;  Morvan  Nobre  SMO;  Marco 
Antônio, SENGE-RJ. 

Relato dos assuntos discutidos:

1- Apresentação sobre projetos aprovados pelo FCA para aluguel de veículos para o 
Mutirão Reflorestamento:

O engenheiro Marco Carrasqueira, da Coordenadoria de Recuperação Ambiental da SMAC, 
apresentou  o modelo  de funcionamento  do Projeto Mutirão  Reflorestamento,  incluindo as 
necessidades de equipamentos e itens de logística. Explanou sobre a importância dos veículos 
na condução do projeto, especialmente caminhões para transporte de mudas e insumos e as 
caminhonetes 4x4, que permitem o acesso a áreas com maior declividade, tanto dos técnicos 
quanto de insumos.

Após a apresentação, o técnico convidado respondeu às perguntas e esclareceu dúvidas dos 
membros da câmara.

2- Apresentação sobre projetos aprovados pelo FCA para reforma das praças Salgado 
Filho e Armando Gonzaga:

O arquiteto da Fundação Parques e Jardins, Sydnei Menezes, apresentou à câmara a situação 
atual das obras de reforma destas duas praças, que foram custeadas com recursos do FCA. 
Iniciou informando que a escolha destas praças teve relação com o fato de se tratarem de 
projeto do paisagista Roberto Burle Marx.

2.1- Praça Salgado Filho: 
Sobre o projeto desta praça, Carlos Osório questionou se o investimento nesta praça 

justificaria,  considerando  que  o  valor  ambiental  da  mesma  não  estaria  claramente 
evidenciado.  Carlos  Alberto  Mesquita  comentou  que,  embora  haja  sim  um  forte  valor 



ambiental nas praças urbanas, parece evidente que foi escolhida por conta da celebração do 
centenário do autor do projeto paisagístico, Burle Marx.

2.2- Praça Armando Gonzaga:

Sydnei Menezes informou que após os investimentos feitos na praça a população de 
rua que habita o local vandalizou e destruiu os novos equipamentos instalados, assim como a 
vegetação. Com esta ação, a constatação dos técnicos da FPJ foi que a praça ficou com a 
aparência como se nenhuma intervenção tivesse sido feita. Ele informou que está situação já é 
de conhecimento da direção da FPJ e que as providências para seu equacionamento devem ser 
tomadas em breve.

Novamente  foram  feitos  vários  questionamentos  sobre  a  pertinência  de  investir 
recursos do FCA em projetos deste tipo, concluindo-se que reformas de praças, ainda que com 
um valor simbólico (por conta da celebração do centenário do autor do projeto paisagístico, 
Burle Marx), não deveriam constar entre as despesas do FCA.

3- Diretrizes para aplicação dos recursos do FCA em 2012:

Após algumas discussões, ficou acordado que a representante da SMAC, Eunice Rocha, trará 
a proposta da SMAC para as diretrizes na próxima reunião, de março.

4-  Solicitação  do  Tribunal  de  Contas  para  informações  adicionais  ao  parecer  sobre 
aplicação dos recursos do FCA:

Após  alguns  esclarecimentos  sobre  a  solicitação  do  Tribunal,  ficou  acordado  que  a 
representante  da SMAC, Eunice  Rocha,  irá  requerer  junto aos  setores  correspondentes  as 
informações  requeridas  pela  câmara  para  que  a  mesma  possa  concluir  uma  análise  mais 
completa dos projetos executados com recursos do FCA que foram citados pelo TCMRJ, com 
solicitado de mais esclarecimentos.

Os membros da câmara decidiram que as informações complementares a serem solicitadas de 
cada um dos projetos para os quais foi requerido esclarecimento quanto a seu enquadramento 
junto ao FCA são os seguintes: (i) resumo executivo do projeto; (ii) detalhamento do serviço 
executado,  com respectivos  custos;  (iii)  relatório  final  da  conclusão  do  projeto.  Beto  vai 
enviar a lista dos projetos inseridos nesta situação.

5- Assuntos gerais:

Eunice  Rocha  entregou  o  relatório  do  FCA  referente  ao  primeiro  semestre  de  2010. 
Perguntada  se  havia  uma  previsão  para  entrega  do  relatório  anual,  informou  que  não  há 
previsão para liberação deste relatório, e que isso só deve ocorrer em meados de abril, uma 
vez  que  o mesmo precisará  ter  sua elaboração  concluída  e  só poderá ser  repassado após 
aprovação dos membros do comitê gestor, o que ocorrerá no início de abril. Foi ressaltado que 
o  relatório  anual  sob  responsabilidade  desta  câmara  deve  ser  apresentado  na  reunião  do 
CONSEMAC  em  junho.  Ficou  cogitada  então  a  possível  necessidade  de  uma  reunião 
extraordinária da câmara em abril ou maio, para ser concluir o relatório a tempo.

Próxima Reunião do CSPFCA - dia 1 de março de 2011, às 10:00 horas. 

Rio de Janeiro, 1 de fevereiro de 2011. 

Carlos Alberto Bernardo Mesquita    
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